

ACCOUNTABILITY

Luego de un año al frente del Consejo de Desarrollo Científico y Tecnológico (CDCHT) de la Universidad de Los Andes es pertinente indicar las líneas de acción que nos propusimos adelantar, algunos de los resultados obtenidos y destacar las metas para el año 2002.

En los últimos años se había hecho costumbre utilizar del presupuesto de la ULA, asignado por del Consejo Nacional de Universidades para las actividades académicas, montos importantes para ser invertidos en otras actividades universitarias. Esto representó el 26% del presupuesto total para el área académica. Durante 2001 ocurrió un cambio: se logró bajar ese porcentaje hasta el 8% y se espera que en los dos años siguientes se reduzca a cero. La situación presupuestaria ha permitido mantener abiertos todos los programas existentes tales como el de asistencia a seminarios internacionales, la convocatoria al Programa de Estímulo al Investigador (PEI) y la cancelación de la segunda porción del Programa de Asistencia Directa a Grupos (ADG). El programa de proyectos de investigación financió este año 945 trabajos en diversas categorías. Así mismo, se iniciaron otros programas como por ejemplo el de apoyo al Fortalecimiento de Laboratorios del FONACIT, lo que permitió recibir financiamiento externo para diez grupos de investigación de la ULA.

Desde la aparición del Sistema de Promoción al investigador (SPI) la ULA ocupó el primer lugar entre las Universidades Nacionales localizadas en el interior del país. En los últimos tres años, el crecimiento de profesores acreditados fue mermando y en 2000, nuestra Universidad perdió el lugar de honor. Pese al esfuerzo hecho durante 2001 que incluye el incremento de nuevos miembros en 34, no hemos recuperado el lugar que ostentamos en el pasado. Estamos convencidos de que la ULA puede volver a ocuparlo con una acción que debe ser producto de toda la institución y no del esfuerzo individual de algunos de sus profesores. El SPI es una evaluación de pares externos y creemos que debe dársele prioridad para incentivar nuestro crecimiento en el mismo. Por ello, con intención de incrementar nuestro número en el SPI se elevaron las exigencias a los solicitantes del financiamiento para asistir a eventos científicos internacionales. Así mismo, se ha realizado un taller sobre gestión en investigación y desarrollo para veinte profesores de las Facultades en donde la investigación está menos desarrollada, además de la continuación de la evaluación de las revistas científicas de la ULA para lograr su incorporación al Catálogo de Revistas Científicas y Tecnológicas del FONACIT. En este sentido, se entregó a cada una de las revistas evaluadas el resultado de la misma y algunas sugerencias para mejorar su calidad. En esa dirección se logró, con esta acción, que la Revista de la Facultad de Farmacia fuera incorporada al Catálogo de FONACIT.

Un esfuerzo que ocupó nuestra atención fue el reinicio de los Proyectos Institucionales Cooperativos (PIC). Se nombró la comisión PIC; se definieron criterios para la evaluación de los proyectos que aseguran el sentido de transferencia del conocimiento hacia los usuarios; se garantizó el presupuesto para las solicitudes que encontramos pendientes luego de su evaluación; se han sometido a evaluación diez de las solicitudes de la "Agenda Papa" y se contrató con el Parque Tecnológico un sistema de seguimiento administrativo de los proyectos de la "Agenda Musáceas".

Los especialistas en administración le dan cada vez más importancia al llamado clima de las organizaciones. En consecuencia, se inició un estudio sobre las fortalezas y debilidades del personal del CDCHT, lo que ha requerido de la aplicación de encuestas, entrevistas y talleres al personal de la dependencia. Con los resultados se espera mejorar el servicio a los usuarios del CDCHT. Adicionalmente, se ha completado el sistema de información administrativa con la finalidad de hacer un seguimiento detallado a cada solicitud presentada a fin de evitar retrasos. Con este paso, cada coordinador de las comisiones y subcomisiones del CDCHT tendrá informes periódicos de los trámites en sus respectivas unidades.

Con el Número 5 de INVESTIGACIÓN, estamos llegando al final del año 2001. Por razones de espacio sólo podemos indicar que se ha introducido una nueva sección en la revista denominada "Informe Internacional", la cual tiene como objeto abrir la discusión sobre temas de interés académico de actualidad mundial. El resto de las secciones se mantienen y Honor al Mérito, está dedicado a José Vicente Scorza, PPI emérito e investigador en enfermedades tropicales, junto a Hugo Leiva Premio Polar 2001. Deseamos que 2002 sea propicio para continuar fortaleciendo la actividad de investigación de la ULA. De igual modo, que la paz social, la justicia y la tolerancia nos permitan construir una sociedad y un mundo más justo y solidario.



FOTO: ARGENO PRAT

HUMBERTO RUIZ CALDERÓN
Coordinador General - CDCHT